
 ATA DO PRÉ-FÓRUM DA REDE CEAs: REALIZADO NOS DIAS 4 E 5 DE 
OUTUBRO NO AQUÁRIO DE UBATUBA, EM  UBATUBA/SP. 
 
Participantes: 
Alexandre Falcão de Araújo (Oca/ESALQ/USP); 
Carla Beatriz Barbosa (Cooperativa Educacional de Ubatuba); 
Deborah Munhoz (FIEMG-CNI); 
Eugenio José Agrizzi (CEA da Cia Siderúrgica de Tubarão – CST); 
Geni (Centro Guará Vermelho de Estudos Ambientais) 
Gentil Godoy Júnior (Unidade de Pesquisa e Desenvolvimento de Ubatuba _ UPDU); 
Hugo Gallo Neto (Aquário de Ubatuba); 
Jane Silveira Fernandes (TAMAR); 
Joyce B. Vilela de Almeida (Nativa Consultoria Turismo); 
Juliana Marcondes Bussolotti (Pq Estadual da Serra do Mar/ Pq Estadual da Ilha da 
Anchieta); 
Maria do Carmo A Amaral (Centro Guará Vermelho de Estudos Ambientais) 
Maria Rita Zahra (Cooperativa Educacional de Ubatuba); 
Marta Penha de Carvalho (Aquário de Ubatuba); 
Moni Weiss (Universidade Hannover Alemanha); 
Samantha Rassan (COMTUR); 
Suami Macedo (TAMAR); 
Theodoro Guerra O Júnior (AMAJF- Associação pelo Meio Ambiente de Juiz de Fora-
MG); 
Vera Lúcia Bernabe (CEA da Cia Siderúrgica de Tubarão – CST); 
Viviane Ribeiro (INPE, CTTEA CBH-LN); 
 
SOCIALIZAÇÃO: 
O que fizemos na Rede: 
EPCEAs (Encontro Paulista de CEAs), em Rio Claro, SP,  em julho de 2003; ENCEA 
(Encontro Nacional de CEAs), em Timóteo, MG, em outubro de 2003; Grupo de Trabalho 
de CEAs de Empresas (facilitado pela Deborah Munhoz), dois Encontros de CEAs do Rio 
de Janeiro (organizados pela Jacqueline Guerreiro e demais elos do Rio). 
 
O que temos na Rede:  
Site (www.redeceas.esalq.usp.br); Banco de Dados (disponível no site); Lista de discussão. 
 
INÍCIO DAS DISCUSSÕES 
Temas: 
 
GT de CEAs de Empresas: 
 O CEA deve ser visto como um braço do programa de responsabilidade socioambiental da 
empresa. Deve-se buscar um pensamento profissional. Existem empresas com vários níveis 
de relacionamento com a questão ambiental: conservacionista; sociambiental (interno e 
externo). 
Existem CEAs dentro das empresas com autonomia ou não, Verba ou não. 



Foi comentado da obrigatoriedade da EA em empresas no Estado de Minas, de acordo com 
as exigências do órgão ambiental de MG. No momento, o órgão ambiental do Estado está 
revendo a Agenda 21 Marrom e todas as exigências estão suspensas temporariamente. 
A EA é interessante para as empresas, melhor do que ações difusas de responsabilidade 
social. 
Está em andamento a construção do Acordo de Convivência do GT de CEAs, uma 
necessidade que foi percebida no grupo. Existe uma questão de ética interna no grupo, já 
que algumas empresas (e CEAS privados) são competidores entre si. 
 
Zoológicos e Aquários: existe uma norma nacional (CONAMA, IBAMA?) que trata de 
zôos e aquários, que determina que eles devem ter um programa de EA e com dotação 
orçamentária própria. O Hugo, diretor do Aquário, participou da elaboração dessa norma. 
 
CEAs Públicos: As principais dificuldades dos CEAs públicos estão relacionadas à 
descontinuidade dos governos municipais, estaduais e federal e a descrença em relação ao 
poder público. O CEA público tem que se fortalecer na comunidade para que a pressão 
política desta mantenha a sua existência, como por exemplo o Parque Anchieta onde os 
monitores são todos da região e fizeram curso técnico.  
Existe uma carência do poder público na EA. Tanto para CEAs públicos como de ONGs é 
necessária uma “criatividade violenta” para manter a autonomia. 
Comentou-se da possibilidade de haver uma Lei de Incentivo a Projetos Ambientais, assim 
como há uma Lei de Incentivo à Cultura (Lei Rouanet); o que seria uma pauta para o V 
Fórum Brasileiro de EA, para posteriormente ser levada ao Legislativo Federal. 
 
Redes: 
Martha e Juliana comentam da sua experiência na Rede de Mulheres no Rádio. 
 
Encaminhamentos para o site: para o canteiro de Idéias do site, deve-se estimular que 
cada CEA coloque seu PPP para que outros CEAs possam lê-los e trocar idéias. A página 
institucional da Rede precisa ser mais divulgada, bem como a própria Rede CEAs. 
 
Secretaria Executiva: 
Deve-se evitar a personalização (ex: a rede do Fábio...), visando socializar e democratizar a 
gestão da rede. 
A Facilitação da Rede hoje, está voltada para a questão virtual/burocrática. 
O Aquário de Ubatuba indicou a possibilidade de assumir a Facilitação Nacional da Rede e 
de ser sua Secretaria Executiva. 
As principais atividades da facilitação: 

- Atualizar os elos da lista: cadastrar/descadastrar; 
- Gerenciar mensagens que estão fora do foco e descadastrar a pessoa se for 

necessário; 
- Assumir a animação, provocar as discussões na lista, dinamizar a lista, estimular a 

participação; 
- Organizar as informações, fazer um release das mensagens para colocar no site; 
- Buscar novos elos; 
- Propor os Encontros Presenciais; 
- Convidar CEAs para Cadastro no Banco de Dados; 



- Responder à Demandas Individuais por e-mail (solicitação de informação sobre 
CEAs, etc). 

 
ENCAMINHAMENTOS: 
Litoral Norte de SP: será realizada uma reunião na região para divulgar o que foi 
discutido no Pré-Fórum. Pretende-se realizar um Encontro de EA do Litoral Norte de 
SP. 
 
Divulgação da Rede CEAs e do Bando de Dados (BD):  
- Vera, da CST, irá divulgar a Rede e o Cadastro do BD na lista da Rede Capixaba; 
- Deve-se buscar fazer a divulgação da Rede e do BD nas demais redes e colegiados 

que porventura os elos participem; 
- Divulgar a Rede em eventos; 
- Pensar na possibilidade de compartilhar o banco de dados da Rede CEAs com o 

banco de dados do SIBEA (ação ainda a definir). 
 
1- Campanhas 
a) de mapeamento e cadastramento de CEAs, centralizando no Banco de 

Dados/Cadastro disponível na página da Rede CEAs: www.redeceas.esalq.usp.br  
b) Atuação pró-ativa de CEAs em campanha de combate ao tráfico e a compra de 

animais silvestres e exóticos, através da circulação de fotos, matérias e informações 
a respeito desta questão. 
 

c) Encontros Presenciais - calendário 2004 / 2005: 
- V Fórum Brasileiro de EA. De 3 a 6 de novembro de 2004, em Goiânia, GO.  

 
Haverá na programação os seguintes espaços sobre CEAs: 

Quinta, dia 04, das 16h30min às 19h30min 

GT de CEAs 

Sexta, dia 05, das 14h às 18h30min 

GT de CEAs 

Haverá ainda vários painéis de CEAs e um stand para as redes, onde a Rede CEAs terá um 
painel. 

 
- Conferência Nacional do Meio Ambiente / Conferência Infanto-Juvenil (2005, ainda sem 
datas definidas). Existe a possibilidade  de a EA entrar como um tema de discussão dentro 
da conferência. Temos que pensar como os CEAs vão participar; 
- V Congresso Ibero-Americano de EA - Joinvile - SC, agosto de 2005. Proposta de realizar 
evento satélite de CEAs de empresas e outro de CEAs como um todo, durante o congresso. 



- Encontro da Rede CEAs - previsto para abril/maio de 2005, provavelmente em 
Vitória - ES (CEA - CST). Proposta como temas principais para o encontro, a 
gestão da Rede e a discussão de Projeto Político Pedagógico de CEAs; 

- Encontro Nacional de Percepção Ambiental (a confirmar); 
- II Encontro Paulista de CEAs / III Encontro Estadual de EA (Estado de São Paulo, 

2005). 

(Foi descrita a importância de haver, em cada evento de CEAs, um espaço para falar sobre 
cultura de redes) 

3- Articulação CEAs/Instituto Unibanco e Projeto Sala Verde (DEA/MMA) com Rede 
CEAs. 

O Instituto Unibanco (antigo Unibanco Ecologia) patrocinou a construção e/ou projetos de 
13 CEAs. De 27 de setembro a 1º de outubro (confirmar data), o Instituto Unibanco 
realizaou um evento de capacitação e troca entre os CEAs. Dentre eles, há CEAs de poder 
público e de ONGs. O CEA da AMAJF (Theodoro) foi um dos patrocinados. Eles não se 
conheciam e muitos também não conheciam a Rede CEAs. Theodoro divulgou a Rede entre 
eles e propôs que a continuidade das discussões realizadas no evento se desse pela lista da  

 
4-Secretaria Executiva da Rede CEAs - rotativa.  
Deliberou-se que o Aquário de Ubatuba deverá assumir a 
Sec. Executiva da Rede, a princípio até o próximo 
encontro presencial da Rede, previsto para abril ou 
maio de 2005 (Vitoria - ES ?). Marta vai conversar com Hugo, diretor do Aquário para 
confirmar essa possibilidade.  

Manutenção do site: o site da Rede está no servidor da ESALQ, pode continuar por lá 
enquanto a Oca/ESALQ for parceira. Temos um web-master que realiza atualizações do 
site, de acordo com as possibilidades temporais dele (às vezes demora um pouco). As 
atualizações que forem necessárias podem ser passadas para o Alexandre, que as 
encaminhará para o web-master. 

O Alexandre deverá passar a senha do e-mail e da lista da Rede CEAs para a Marta. 

O Alexandre irá sondar a possibilidade de passar a lista do servidor da ESALQ para o 
servidor da RITS, pois a lista está com muitos problemas: vírus, spam, etc. 

AVALIAÇÃO 
 
Viviane: super válido para nós nos conhecermos, conhecermos a rede, fazer o diagnóstico 
no litoral e caminhar juntos com a rede. 
 
Moni: (Foi bom) conhecer o pessoal, no mestrado vou levantar projetos de EA na região: 
vou querer fazer entrevistas com alguns de vocês posteriormente. 
 



Carla: (Foi bom) aprender mais sobre os Centros, pois estamos querendo transformar a 
Cooperativa de Ensino num Centro. Seria bom divulgar este momento na lista da REPEA 
(socializar as vivências). 
 
Maria Rita: Nossa escola já é um centro, só não está formalizado e esse trabalho vai 
crescer, crescer, não vai terminar. Não conhecia a rede. Aprendi, achei bárbaro o material 
(cartilha). Tamos na rede! 
 
Deborah: Fiquei satisfeita com as propostas para levar para o V Fórum. Faltou tempo para 
ver os materiais institucionais: CD´s, slides, etc. Comentários sobre o início da articulação 
indústria, agricultura e comércio (Aline- Senac/SP) no Comitê Assessor da PNEA/ProNEA, 
do qual a Deborah participa. 
 
Vera: O tete-a-tete é muito bom. Conhecer (pessoalmente) os elos da rede. (Foi muito bom) 
conhecer um pouquinho mais a rede. (Precisamos) chegar ao Projeto Político Pedagógico. 
(Foi) uma oportunidade de conhecer vocês. Estamos perdendo a oportunidade de nos olhar. 
Não podemos perder (o virtual e o presencial). (precisamos) dar continuidade, fazer visitas. 
 
Suami: É fantástico a gente se conhecer, super-legal saber o que as pessoas fazem. Dar uma 
maior importância  a Rede de CEAs para a sistematização das informações que temos 
disponíveis, mas que são desconhecidas. Vamos usar a rede (a tecnologia) da melhor 
maneira possível. A estrutura do Tamar está à disposição. 
 
Eugenio: Parabenizamos a Marta e o Aquário. No início do CEAEST não tinha ligação 
entre uma coisa e outra. Fiz sem noção,  hoje não faria igual. Não conhecia outras 
iniciativas. Aguardo vocês em Vitória para conhecer o CEA. 
 
Geni: Chegamos no final, foi importante fazer esse contato: novos caminhos a seguir. 
 
Maria do Carmo: Realizamos convênio com o MMA e viemos a encontrar o Fábio. EA 
parece fácil, mas é difícil. A gente sai com um pouquinho a mais de ânimo. Possibilidade 
de um ponto (elo da rede) no litoral sul. 
 
Alexandre: Muito bom conhecer as pessoas, os lugares, as atividades que envolvem a 
questão dos CEAs. Tiramos vários encaminhamentos importantes!! 
 
Marta: A gente se habilitou a sediar o encontro, abrimos o aquário para a comunidade, 
temos parcerias com escolas públicas. Buscamos pesquisa e EA, um local onde a pessoa 
entra de um jeito e sai um pouquinho diferente. 
É uma satisfação muito grande receber vocês. Boa essa aquisição de conhecimentos. Esses 
novos elos, novas atribuições. Esperando que essa rede continue dando certo, continue 
dando frutos. Esse poder que temos. Essa força é um monte de gente com o mesmo 
objetivo, mesma idéia,  caminhando paralelamente para o mesmo fim. 
“Nós somos um pequeno grupo de pessoas envolvidas e preocupadas com a mudança do 
mundo. E é só isso que tem mudado o mundo.” Sempre um pequeno grupo. 
É da máxima importância estarmos juntos cada vez mais firmes e mais cientes. Agradeço 
em meu nome, do Hugo e do Aquário. 


